

LENGUAJE INCLUYENTE



El término no binario destaca este año en el diccionario de la RAE por ser un tema de interés general, asegura la lingüista Paulina Chavira **VIDA+ P. 13**

binario, ria. ... [Adición de forma compleja]. || no

machirulo, la. [Adición de artículo]. adj.

matriarcado. ... || 2. [Enmienda de acepción].

perreo. [Adición de artículo]. m.

sexting. [Adición de artículo]. m.

sinhogarismo. [Adición de artículo]. m.

ALCARAZ, EN EQUILIBRIO

De cara a jugar el Tennis Fest frente a Tommy Paul, el español reconoció que aunque enfrente a grandes estrellas, él siempre será el mismo **DXT P. 15**



DETECTA ASF MÁS IRREGULARIDADES EN REFINERÍA DE TULA

Anomalías en Pemex suman \$111 millones

Pagos en exceso, falta de contratos, obras inconclusas y trabajos finiquitados, pero no ejecutados, entre las observaciones señaladas por la Auditoría Superior de la Federación en su más reciente informe; el caso más significativo es el mantenimiento y aprovechamiento de aguas residuales en la refinería de Tula, donde se reporta un posible daño al erario por 62.4 millones de pesos, también se hallaron problemas en trabajos de mantenimiento en instalaciones de Chiapas y Tamaulipas **MÉXICO P. 3**

MIÉRCOLES 29 DE NOVIEMBRE DE 2023
AÑO XIII N° 3074 | CDMX



24 HORAS
EL DIARIO SIN LÍMITES

DESDE ENERO, EMITIRÁN ALERTA SÍSMICA POR CELULARES EN LA CAPITAL **CDMX P. 7**



TIRADERO. A poco más de un mes del devastador paso de *Otis* por Acapulco, las calles del puerto se observan llenas de basura. En algunos casos, para deshacerse de ella, la queman y generan mayor contaminación **MÉXICO P. 5**

Tienen Fuerzas Armadas el control de 19% de aeropuertos

Luego de que el Gobierno federal asignó ayer otras tres terminales aéreas al Ejército, la Sedena y la Marina, controlarán 15 de estas instalaciones en todo el país, entre las que destacan el "Felipe Ángeles" y las ubicadas en destinos turísticos como Tulum y Puerto Escondido

MÉXICO P. 4



PEOR COSECHA DE LA HISTORIA DISPARA PRECIOS DEL FRIJOL

Aguda sequía y falta de semillas desplomaron la producción nacional del grano, por lo que el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas perfila alza de precios **NEGOCIOS P. 12**

HOY ESCRIBE

Ya dividieron a la oposición. Ya tienen candidato a su servicio. Cumplido este primer propósito, postular un presidencial para debilitar a Fuerza y Corazón por México, vienen otras fases. Una está por terminar: seducir a dirigentes políticos para postularlos, por Morena u otras fuerzas, al Senado y a la Cámara. Según el INE, hay registro de 86 partidos estatales, aunque otros datos reducen ese número a 83 en una treintena de entidades.

JOSÉ UREÑA PÁGINA 3



Únete a nuestro canal de

WhatsApp





ACCESIBILIDAD. El mandatario capitalino y el director general de la ADIP coincidieron que garantizar la conectividad reduce brechas de desigualdad en la población más vulnerable.

GOBIERNO CELEBRÓ LA TRANSFORMACIÓN DIGITAL

Celulares alertarán en caso de sismos

Balance. Martí Batres puntualizó algunos avances en la materia como la reducción de trámites y 32 mil puntos de conexión a Internet

ARMANDO YEFERSON

Para reforzar la actuación ante desastres naturales, el Gobierno de la Ciudad de México anunció el Sistema de Alertamiento Sísmico para celulares y se espera que su lanzamiento sea a finales de enero del próximo año.

Al presentar "Cinco años de Transformación Digital en la Ciudad de México", el titular de la Agencia Digital de Innovación Pública (ADIP), José Merino, detalló que en coordinación con el Gobierno Federal y el Área de Prevención de Desastres desarrollan este cell broadcast.

Su funcionamiento garantizará que la alerta llegue de manera directa a todos los dispositivos que se distribuyan en la ciudad sin necesidad de conexión a Internet.

"Más allá de los postes, siempre es importante que se puedan alertar el mayor número posible de personas, lo tenemos estimado para el 31 de enero", comentó.

El jefe de Gobierno, Martí Batres, celebró la existencia de la ADIP y enlistó algunos de los logros realizados por esta área.

Por ejemplo, los 32 mil 500 puntos de In-

ternet gratuito que serán 34 mil al finalizar el año, App CDMX y la puesta en marcha de las escuelas de código en los Puntos de Innovación, Libertad, Arte, Educación y Saberes (Pilares).

También destacó la Línea *765 SOS Mujeres, a través del cual pueden denunciar situaciones de violencia, recibir asesoramiento jurídico, acompañamiento y protección ante riesgo feminicida.

Aseguró que de esta manera se pone el Internet al servicio de lo público, "la verdad es un trabajo extraordinario, de primer nivel, de primer mundo, científico, pero sobre todo sensible".

El mandatario local subrayó que 11 estados de la República han firmado un convenio con la ADIP, ello con el objetivo de simplificar y digitalizar trámites en aquellas entidades.

En este sentido, el titular de la ADIP señaló la simplificación de 2 mil 100 trámites a 515; la reducción de 14 a siete requisitos y la digitalización de 197 trámites, lo que representa un 38 por ciento del total.

"Cada mes hay un poco más de un millón de trámites en la ciudad que realizan las personas, de éstos, 75 por ciento tienen una salida total o parcialmente digital", recalcó.

Apuntó que el 15 de diciembre se habilitará un "Chatbot", que permitirá resolver cualquier inquietud o situación de la ciudadanía que no sea una emergencia.

Traza IECM plan para asegurar el voto de reclusos

Para garantizar que las personas en prisión preventiva ejerzan su derecho al sufragio de manera informada en los comicios del próximo año, el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) llevó a cabo una mesa de acompañamiento con expertos en materia de derechos humanos.

Se plantearon las acciones pertinentes para el ejercicio del voto en el marco del Proceso Electoral Local Ordinario 2023-2024 y participaron consejeras y consejeros electorales.

El consejero Bernardo Valle agradeció la colaboración de especialistas en defensa de derechos humanos y reinserción social, para garantizar el derecho del voto a personas en espera de una sentencia.

La consejera presidenta del IECM, Patricia Avendaño, reconoció el acompañamiento de los organismos para proteger la participación de personas en prisión en las decisiones electorales, para el cual, dijo, se está desarrollando un trabajo muy cuidadoso.

Mauricio Huesca destacó la importancia de la pedagogía de voto que llevará a cabo



PROGRAMA. Consejeros electorales y organizaciones plantearon las acciones para proteger el sufragio de personas en prisión preventiva.

el IECM para que este sector lo ejerza de manera informada, explicándoles en qué consiste el Sistema Político de la ciudad y los diferentes cargos públicos que serán electos el próximo año.

En la reunión los representantes de las organizaciones de la sociedad civil y organismos internacionales expusieron sus inquietudes respecto del plan de trabajo y la logística que prevé el IECM, en coordinación con el INE, para facilitar la implementación de este ejercicio. /24HORAS

Competencia simulada

HERMANOLOBO

ALBERTO GONZÁLEZ

alberto.gonzalez@24-horas.mx @Chimalhuacano



#LOBOSAPIENSSAPIENS
Acuérdense de Acapulco

Las precampañas por las candidaturas a la Presidencia y al Gobierno de la Ciudad de México son una simulación. Se supone que esta figura existe para que al menos dos competidores busquen abanderar a sus partidos o a una coalición, lo cual no se da, pues las coaliciones y alianzas tienen candidatos únicos.

Lo que sí se da es el gasto de dinero público para la promoción de personajes que le dan la vuelta a la ley con la leyenda "mensaje dirigido a los militantes" del partido que los promueve, pero que todos escuchan en los medios masivos y en redes sociales.

En este contexto la última semana la atención se centró en los aspirantes a las candidaturas, más que en el auxilio a los municipios de Guerrero arrasados por Otis, incluido Acapulco.

El Gobierno habla de apoyo pero la gente de varias colonias y poblaciones como Pie de la Cuesta y Aguas Blancas aún padecen la falta de apoyos; en la primera colonia el lunes por la noche comenzó la quema de basura, ya que no ha sido retirada de las calles y los mosquitos han comenzado a acumularse así como el mal olor. Ayer, esa medida desesperada ya se observaba en las calles de Acapulco.

El reportero de 24 HORAS, Luis Valdés, visitó el poblado de Aguas Blancas, ubicado en el municipio de Coyuca de Benítez y lo que encontró fue a gente sumida en la incertidumbre y en la desesperación ante la falta de atención. Es cierto, el Presidente acudió al puerto a anunciar apoyos, pero lo hizo a una base militar a la que llegó en helicóptero y no caminó ni platicó con la gente que afuera de esa base pedía ayuda.

Conforme pasa el tiempo, la atención se pone en los precandidatos que sofocan el grito que dice: "acuérdense de Acapulco".

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



CASA DE MONEDA DE MÉXICO

Celebración en grande.



Elementos Mexicanos
1, 2, 5 oz y 1 kg
Plata, Ley 0.999

Cotizaciones en ventas@cmm.gob.mx, vía telefónica al 4448346033. Av. Paseo de la Reforma 295, Col. Cuauhtémoc, Cuauhtémoc. Ciudad de México. Av. Comisión Federal de Electricidad n° 200, Zona Industrial 1ª Sección, Industrial San Luis Potosí, 78395 San Luis Potosí, S.L.P.